

SEMBLANZA DE LA DOCTORA NEVI MARÍA ORTÍN DE MEDINA

(Conferencia en homenaje a la historiadora Nevi María Ortín de Medina a cargo de la doctora Judith Aular de Durán, Vicerrectora Académica de LUZ, dictada el jueves 26 de junio de 2014 en el Panteón del Estado Zulia)

La Doctora Nevi Ortín de Medina, quien recibe este merecido homenaje por sus aportes inestimables en el desarrollo de la memoria del Zulia, de los hechos más relevantes en la evolución educativa de la región y su impacto en nuestra idiosincracia y ciudadanía.

Gracias profesora Nevi. Usted ha sembrado y extendido el saber en cada discípulo, en cada educador que aprende con la guía de sus investigaciones y especialmente en cada lector que encuentra en sus obras la fuente viva de los hechos que hacen trascendente a esta región.

Cada una de sus numerosas obras son como buenas hijas que dan fe del trabajo y la dedicación con la que han sido creadas.

Hoy tengo el honor inmenso de presentar la semblanza de la doctora Nevi Ortín de Medina y quisiera compartir una frase que resume la relevancia de su trabajo:

“No saber lo que ha sucedido antes de nosotros es como ser continuamente niños. La historia es el testigo de los tiempos, luz de la verdad, vida de la memoria, maestra de la vida, prueba de la antigüedad”.

Esta frase de Cicerón, escritor, orador y político romano, sitúa a la historia, a sus narradores y exploradores, como Nevi Ortín de Medina, en el rol insuperable –casi mágico– de despertar los tiempos, de rehacer los pasos, a menudo olvidados, y trazar, con la rigurosidad de la ciencia, la ruta de los siglos.

Cada investigación va hilando los acontecimientos, renovando los hechos y hazañas de los personajes que jamás debemos pasar por alto, para conocer a fondo nuestra propia historia.

La herencia de los hombres y mujeres de esta región que cobra vida gracias al esfuerzo académico de esta maracaibera, orgullo de la Universidad del Zulia y ejemplo a seguir por las nuevas generaciones de educadores e historiadores venezolanos.

Nacida en la capital zuliana, Nevi Ortín de Medina es una universitaria a carta cabal, con una trayectoria docente muy amplia que comienza en 1965, al egresar en la carrera de educación. Ha recorrido todas las etapas como

docente. Primero, como maestra de aula, luego profesora en los cursos de educación media y como guía en los centros normalistas.

En 1975 ingresa como profesora de Pregrado en la Facultad de Humanidades y Educación de LUZ y partir de 1987 comienza su labor docente en el Postgrado, alcanzando la más alta categoría académica.

Junto a la docencia desarrolla su pasión por la investigación histórica en el Centro de Documentación e Investigación Pedagógica y en el Centro de Estudios Históricos de la Facultad de Humanidades y Educación de LUZ.

Su formación académica es permanente y sólida. Es doctora en Ciencias Humanas (LUZ 2003), con maestría en Pedagogía LUZ, 1988), especialización en Teoría Sociológica y Realidad Latinoamericana (LUZ, 1989).

Además es miembro de número de la Academia de la Historia del Estado Zulia, ocupando el sillón décimo tercero.

Ha impulsado la Maestría en Historia de Venezuela, además de ser responsable de la Sección de Publicaciones y Documentación del Centro de Estudios Históricos.

Nunca se ha apartado de la docencia y al mismo tiempo ha dejado su inestimable huella en sus numerosas publicaciones, tesis e investigaciones, entre las que destacan, entre otras:

-La autonomía universitaria en el proceso histórico y en el contexto venezolano y latinoamericano.

-La Universidad del Zulia en el proceso histórico de la región zuliana, investigación en la que comparte la autoría con las profesoras Imelda Rincón, ex-rectora de LUZ y la profesora María Gamero León. Un excelente grupo de investigación que ha generado publicaciones de lectura obligatoria para conocer en profundidad los antecedentes institucionales inmediatos a la Universidad, como el Colegio Nacional de Maracaibo, y la etapa de la instalación al cierre de la universidad, que va de 1891 a 1904.

-La profesora Nevi Ortín sigue desarrollando con amplitud esta línea de trabajo e incorpora nuevos títulos e investigaciones como el análisis de la Reapertura universitaria y la reconstrucción del proceso histórico de 1908 a 1946, donde destaca de vida y obra colosal del doctor Jesús Enrique Lossada.

La doctora Nevi Ortín es una de las historiadoras que detalladamente ha descrito los logros y desafíos de los baluartes universitarios. Estamos en deuda con ella por ese magnífico esfuerzo en documentar la génesis de la institución universitaria y las luchas para salir de la oprobiosa clausura hasta bien entrado el siglo 20.

Sus trabajos, de manera profunda, presentan los alcances y la dimensión de ilustres zulianos que yacen en este glorioso Panteón, como el doctor Francisco Ochoa, rector fundador de LUZ.

También es autora de ensayos fundamentales para comprender la historia universitaria y del Zulia, por ejemplo el trabajo sobre La Injusticia Distributiva del Gobierno Central para el Zulia, causa que impidió la Reinstalación de la Universidad del Zulia.

La línea sobre la historia universitaria se ha extendido para conocer el desarrollo de las diferentes facultades. En ese orden destacan las investigaciones de las profesoras Nevi Ortín y María Gamero sobre la Facultad de Agronomía de LUZ y su participación en el desarrollo agropecuario de la región zuliana; así como la investigación sobre la Facultad de Humanidades y Educación que abarca su creación, organización y funcionamiento, al igual que análisis sobre los estudios de Postgrado en la Facultad de Humanidades y Educación, y los alcances de la Biblioteca Doctor Lino Vaz Araujo.

Pero además de la evolución universitaria en el Zulia, la profesora Nevi Ortín de Medina ha diversificado su trabajo hacia temas de gran importancia en el desarrollo moral, cultural y educativo del Zulia, incluyendo a los pueblos primarios.

Entre estos títulos destaca la Aproximación al estudio del Micro-sistema de la Escuela Primaria y en el Indígena en Venezuela: Caso Guajiro.

Otros aportes en la historia del Zulia lo constituyen sus trabajos sobre La Capitulación de Morales en 1823, al igual que el título dedicado al doctor José Encarnación Serrano y el acuerdo del Congreso para restablecer la Universidad del Zulia, así como el seguimiento y trabajo de reconstrucción sobre el impacto de la Masonería y su presencia en el proceso histórico marabino y zuliano.

Realmente es un legado muy amplio y de gran riqueza el que ha levantado la profesora Nevi Ortín a lo largo de su trayectoria académica. Cada uno de estos títulos vivifica la historiografía nacional y local, asegurando la continuidad y la formación del relevo en el campo histórico.

Su contribución no tiene precio; es enorme para el acervo y memoria del Zulia. Gracias profesora Nevis por su incansable apoyo en la misión de la Universidad de la enseñanza y de la investigación. Gracias por su creatividad y compromiso,

Esta ceremonia, en la compañía de sus familiares, amigos, compañeros de trabajo y miembros de la comunidad regional y universitaria es un reconocimiento con justicia a su trabajo. Usted ha sido una de las gestoras,

alma y motora de proyectos académicos necesarios para conocer las claves de los cambios históricos de esta región.

Nunca ha abandonado la tarea minuciosa de reconstruir la historia e inspirar a otros que seguirán sin duda las huellas de sus esfuerzos.

Usted ha crecido académicamente sin pausa, con los ritmos de la historia del Zulia y con el desafío poderoso de transmitir esas enseñanzas a este pueblo y a su universidad. Ha sido una emprendedora de la historia y lo celebramos en cada obra escrita y título por venir.

Muchísimas Gracias.